

Communiqué de presse

Neuhausen am Rheinfall, 20 juin 2024

Le conseiller aux Etats glaronnais Mathias Zopfi à la tête de l'ACS: Hannes Germann cède la place après 16 ans de présidence

Une ère s'est achevée aujourd'hui jeudi lors de l'Assemblée générale de l'Association des Communes Suisses (ACS) à Neuhausen am Rheinfall (SH): après un quart de siècle au comité et 16 ans à la présidence, le conseiller aux Etats et président de l'ACS Hannes Germann a mené pour la dernière fois l'assemblée qui se tenait dans son canton d'origine. Sur proposition du comité, le conseiller aux Etats glaronnais Mathias Zopfi a été élu pour le remplacer. Dans le cadre des élections pour le renouvellement complet du comité, l'association a pu placer des jalons importants pour l'avenir au niveau personnel. Le président sortant et son successeur ont ensuite débattu avec le géographe et politologue Michael Hermann de l'évolution des communes au cours du dernier quart de siècle, ainsi que des défis qui en découlent.

Elu au comité de l'Association des Communes Suisses (ACS) en 1999 alors qu'il était président de la commune d'Opfertshofen (SH), le conseiller aux Etats Hannes Germann a largement marqué l'histoire de l'association au cours des 25 dernières années, dont 16 comme président. Sur le plan politique, l'ACS a notamment pu mettre l'accent pendant cette période sur des questions de politique étatique et de migration, ainsi que d'aménagement du territoire, pour le bien des communes. Au cours des dernières années, elle a constitué un relais important entre les communes d'un côté, et la Confédération et les cantons de l'autre, dans le cadre de la pandémie de Covid-19, de la crise ukrainienne, puis du risque de pénurie d'énergie. Sous la présidence de Hannes Germann, les finances de l'association auront également été consolidées, de nouvelles formations reconnues au niveau national pour les employés des administrations communales auront été mises en place, la Fondation de l'ACS aura été créée, et l'engagement financier en faveur du magazine de l'association «Commune Suisse» aura été renforcé.

Quatre parlementaires fédéraux au sein du comité de l'ACS

Pour succéder à Hannes Germann et sur recommandation du comité, les délégations des communes ont élu Mathias Zopfi (Les Verts) à l'unanimité. Le conseiller aux Etats glaronnais et député au Grand Conseil a été conseiller communal et vice-président de la commune de Glaris Sud pendant de longues années. Cet avocat de profession apporte ainsi à la tête de l'Association des Communes Suisses une précieuse expérience des trois niveaux étatiques. «Notre fédéralisme fonctionne bien quand l'Etat respecte le principe de subsidiarité. Le respect de l'autonomie communale en découle également», a fait valoir le nouveau président de l'ACS Mathias Zopfi.

Les délégués des communes ont également nouvellement élu au comité la conseillère nationale et conseillère communale de Bulle (FR) Marie-France Roth Pasquier, le conseiller national et président de la commune de Tübach (SG) Michael Götte, la syndique de Savigny

(VD), députée au Grand Conseil et présidente de l'Union des Communes Vaudoises (UCV) Chantal Weidmann Yenny, ainsi que Georges Schmid (Viège/VS), président de la Fédération suisse des bourgeoisies et corporations (FSBC). Grâce à ces nouvelles forces, l'ACS peut continuer à compter sur un comité efficace, ayant un bon réseau, équilibré au niveau régional et politique et dont quatre membres siègent dorénavant aux Chambres fédérales.

Outre le président Hannes Germann, la vice-présidente de l'ACS Claudine Wyssa, ancienne syndique de Bussigny (VD), Jürg Marti, ancien président de la commune de Steffisburg (BE), et Rudolf Grüninger (Bâle), ancien président de la FSBC, ont eux aussi renoncé à un nouveau mandat. Au nom de l'ACS, le comité a remercié les membres démissionnaires du comité pour leur grand et parfois très long engagement au service de l'échelon communal.

«Le succès de la Suisse se décide au niveau communal»

Sous le titre «Communes au fil du temps», le président sortant de l'association et son successeur ont participé avec Michael Hermann, directeur de l'institut de recherche Sotomo, à un débat, animé par Nathalie Christen sur la manière dont le rôle et l'importance des communes ont changé au cours des 25 dernières années. Le politologue et géographe Michael Hermann s'est concentré sur l'antagonisme entre ville et campagne. Selon lui, c'est en particulier dans les ceintures d'agglomération que la population est aujourd'hui moins fortement attachée à une commune de domicile définie. De nombreuses personnes s'établissent pourtant là où elles trouvent de bonnes conditions de vie, en ce qui concerne par exemple le logement ou la proximité. Dans ce contexte, Michael Hermann a évoqué une «dévillagisation du village» et a mis en garde contre une «urbanisation grise». Un phénomène dans lequel les communes (d'agglomération justement) expérimentent les côtés négatifs de l'urbanisation sans pouvoir profiter des aspects positifs. Michael Hermann plaide en conséquence pour que les communes concernées s'efforcent tout particulièrement d'améliorer la qualité de vie dans les espaces extérieurs, ainsi que de créer de la proximité en favorisant les courts trajets et de densifier tout en maintenant des espaces verts. Il a présenté dans ce but le projet «Atlas des communes» lancé en commun avec l'ACS et dont l'objectif est d'apporter un soutien aux communes dans leur développement.

Hannes Germann sait que la mise en œuvre concrète peut s'avérer difficile. «En matière d'aménagement du territoire justement, la Confédération a formulé des exigences complexes au cours de la dernière décennie. Et c'est aux communes de les appliquer», a-t-il souligné. C'est pourquoi le président sortant de l'ACS appelle les élus communaux à s'engager dans leur environnement politique pour que les problèmes soient résolus à l'échelon où les questions se posent vraiment. Mathias Zopfi a abondé dans le même sens. «Le succès de la Suisse se décide au niveau communal. C'est pourquoi il est important que la politique cantonale et nationale se préoccupe des communes», a fait valoir le nouveau président de l'association.

Contact:

Mathias Zopfi, président de l'ACS, tél. 079 249 19 22
Hannes Germann, président sortant de l'ACS, tél. 079 401 00 01
Christoph Niederberger, directeur de l'ACS, tél. 078 654 64 06

L'Association des Communes Suisses ACS est depuis 1953 la voix officielle des communes suisses à l'échelle fédérale et elle représente leurs intérêts au niveau politique. Le cœur de son travail politique consiste à améliorer durablement les conditions-cadres des communes et à renforcer leur rôle en tant que troisième échelon fédéral. Grâce à ses projets et à son magazine «Commune Suisse», elle crée une plus-value supplémentaire pour les communes suisses. Environ 1500 communes, soit 70 pour cent de toutes les communes suisses, sont aujourd'hui affiliées à l'ACS.